

ACTA SESION EXTRAORDINARIA N° 28/ 2014  
 HONORABLE CONCEJO MUNICIPAL  
 Viernes 25 /04/2014

*Sesión 30  
 7 mayo 2014*

En Ancud, a veinticinco de abril de dos mil catorce, siendo las 11:28 horas, se da inicio a la Sesión Extraordinaria N° 28 del Honorable Concejo Municipal, presidida por la señora Alcaldesa de la comuna, doña **SOLEDAD MORENO NÚÑEZ**, actuando como Ministro de Fe, el Secretario Municipal Don **RICARDO WAGNER BASILI**.

El quórum para sesionar lo otorga la asistencia de los siguientes concejales:

- **SR. CARLOS GOMEZ MIRANDA**
- **SR. RODOLFO NORAMBUENA FERNANDEZ**
- **SR. ALEX MUÑOZ MUÑOZ**
- **SR. PEDRO OJEDA MALDONADO**
- **SR. NELSON DELGADO BARRIA**
- **SR. FRANCISCO CARDENAS AMPUERO**

Asisten, además, debidamente invitados a la sesión, los representantes de las principales organizaciones comunitarias, así como de otras organizaciones relevantes de la comuna, las autoridades y jefes locales de Servicios, provinciales, encabezadas por el Gobernador de la Provincia don Pedro Bahamondez Barría, y regionales, entre estos los Consejeros Regionales Pedro Soto, Claudio Oyarzún y Fernando Bórquez.

Se deja constancia, finalmente que, por encontrarse renunciados los miembros del Consejo Comunal de las Organizaciones de la Sociedad Civil, este órgano no se presentó oficialmente a la sesión, no obstante lo cual varios de sus ex integrantes se encontraban presentes representando otras organizaciones.

#### TABLA

#### RENDICIÓN DE LA CUENTA PÚBLICA CORRESPONDIENTE AL AÑO 2013 DE LA ALCALDESA DE LA COMUNA DE ANCUD, CONFORME AL ARTÍCULO 67 DE LA LEY 18.695, ORGÁNICA CONSTITUCIONAL DE MUNICIPALIDADES

La **Señora Alcaldesa** da inicio a la sesión a la hora indicada, en nombre Dios, la Patria y la Comuna de Ancud, destacando que en esta oportunidad rendirá cuenta pública de la gestión municipal correspondiente al año 2013, conforme al artículo 67 de la Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades.

A continuación se entona por los asistentes el Himno Nacional.

Luego interviene la **señora alcaldesa** en los términos que se expresan a continuación

"Cuando iniciamos esta labor edilicia, hace ya más de un año, lo hacíamos con el pleno convencimiento que la tarea no sería fácil. A las esperanzas y sueños de miles de ancuditanos, se sumaban las iniciativas propuestas por otros importantes grupos y personas que creían que esta mujer podía liderar como Alcaldesa de Ancud.

Con esa claridad, asumí este desafío sabiendo que para lograrlo se requería no solo de mi propio esfuerzo sino que de cada uno de los ancuditanos, también del municipio y muy especialmente de mi familia, pilar fundamental en este quehacer de servicio público al que desde hace muchos años me he dedicado.

Una vez concretada la elección y habiendo recibido un amplio apoyo, inicié este trabajo un Jueves 6 de diciembre del año 2012, acompañada de un equipo

humano, quienes concedores del programa comunal, asumían con la misma responsabilidad la gran tarea de reiniciar la marcha de la comuna y posicionarla en el lugar que siempre tuvo en el contexto regional y nacional.

Mis primeras acciones me permitieron conocer con asombro la realidad que vivía el municipio, fundamentalmente en el área financiera, que era y es el motor que permite el transitar de nuestra corporación edilicia. En primer lugar, tener que asumir el costo de dos leaseback, comprometidos por la administración anterior y que a la fecha le significa al municipio la no despreciable suma de 840 millones de pesos de deuda la que traspasa el período de mi gestión. Tengo claridad absoluta que esos dineros fueron destinados al pago de la demanda perdida por el Bono SAE, y a cubrir gastos de un supuesto déficit estructural, pero también debo decir con franqueza, que la comuna se hubiese evitado este endeudamiento si oportunamente quienes conducían esa área del municipio hubiesen efectuado gestiones en los respectivos ministerios, todos, a esa fecha, afines políticamente a la anterior administración. Parecía más fácil sentarse, esperar e hipotecar los bienes de la comuna, la Casa de la Cultura, El Fundo de Puerto Elvira, el Terminal Municipal y Los Talleres Municipales, para poder así, cumplir con los compromisos ordenados por los tribunales. Se suma también la difícil situación que se crea ante la entrega de los terrenos, que habían sido adquiridos para la instalación del nuevo cementerio municipal, al proyecto de un nuevo Hospital para Ancud; lo que significó que el municipio debió seguir cancelando las cuotas por la compra, sin percibir del Ministerio de Salud, los valores del predio o a lo menos aportes para la amortización del compromiso, quedando aún por pagar más de 90 millones de pesos, que esperamos en los próximos meses sean debidamente reintegrados por dicha cartera y de esta forma aliviar el presupuesto comunal.

Así fuimos sumando no sólo problemas financieros, sino que de igual forma grandes dolores de cabeza que nos obligaron a poner las mejores energías y la mejor disposición para hacer gestión. Ese municipio el que recibí, arrastraba de igual manera una deuda considerable de alumbrado público, que en algún momento hizo peligrar la continuidad del servicio, de ahí, que tras una negociación con la empresa proveedora, repactamos la millonaria deuda que significan compromisos superiores a los 900 millones de pesos.

Otros antecedentes que es bueno comunicar a la comunidad, fue la total ausencia en la renovación de seguros de los bienes municipales, poniendo en riesgo el patrimonio de todos los ancuditanos, donde al parecer se había perdido de vista el mandato recibido que era preservarlos, mejorarlos y aumentarlos con la sola finalidad de cubrir las necesidades elementales de todos y cada de sus habitantes.

Debo hacer mención a La Feria Municipal, proyecto que demoró casi cuatro años en concretarse y que al final del camino mostró una cantidad asombrosa de falencias; escuchamos la voz de los comerciantes y de los vecinos que adquieren productos en esas instalaciones, que exigían mejorar el edificio, no sólo por lo estético, sino que también por razones de seguridad e higiene. Hoy nos encontramos buscando esos recursos que nos permitan entregar condiciones dignas para esos hombres y mujeres que con su trabajo contribuyen al crecimiento de la comuna. No ha sido fácil, porque ante una obra recién terminada no se permiten romper garantías y replantear las mejoras en un proyecto mal diseñado; pero les aseguro que seguiré trabajando para mejorar ese centro comercial, ya que creo al igual que Uds., que Ancud, merece lo mejor; ante esto vamos a inaugurar dicho edificio cuando las condiciones sean las óptimas para un efectivo y real funcionamiento.

Como explicarles a los vecinos de Ancud el fallido proyecto de semaforización, como representarles a los responsables el que se otorguen recursos apresurados

con fines políticos y que aún nos tiene en espera de su regularización y captación de recursos para poner punto final a una situación que jamás imaginamos sucedería.

Fuimos castigados como municipio para la postulación de programas pro empleo, porque el municipio en 2011 no los postuló y dejó que empresas privadas accedieran a su manejo, dejando a una enorme cantidad de jefas de hogar y hombres sin la posibilidad de un ingreso mínimo de subsistencia, ya que son los municipios los que saben donde están las mayores necesidades de las familias más vulnerables, obligándonos a replantear la presentación, dado el alto número de cesantes que nuestra comuna aun mantiene.

La OTEC municipal este Organismo Técnico de Capacitación municipal, cuya vigencia por la sola incompetencia había perdido su actualización, lo que significó casi un año ponerla nuevamente al servicio de nuestros vecinos y que es una herramienta fundamental para los desafíos que nos toca enfrentar en las demandas que tenemos para capacitar a nuestros vecinos.

Debo incluir los procesos de licitación inconclusos, un presupuesto absolutamente desbalanceado con un déficit de 300 millones de peso y así sumaban y seguían las sorpresas de las primeras semanas, las que provocaron algún grado de impotencia, pero sabíamos que ante esa realidad, debíamos sanear las negligencias, las desidias y la incompetencia; por ello, de manera inmediata el nuevo equipo trazo las primeras líneas de la nueva hoja de ruta y puso manos a la obra.

No es mi idea en este momento enumerar uno a uno los logros de este primer año, pero si creo conveniente destacar algunos de ellos, y trataré de manera breve enunciarlos, como una forma de hacerles participe de estas conquistas que no solo son de la Alcaldesa, sino que también de los funcionarios municipales, asimismo de quienes arribaron junto a nosotros en este nuevo período y particularmente del personal de confianza.

Históricamente el municipio había dispuesto en su parque automotriz de buses para el uso de las organizaciones de Ancud. Por distintas razones los existentes fueron dados de baja, perdiendo en consecuencia, los vecinos, un importante medio de transporte que les permitía llegar a los más variados rincones del país. Fue así como generamos un interesante proyecto, que a la vez nos permitió cumplir con el compromiso adquirido y para ello tras las gestiones efectuadas en el Gobierno Regional, accedimos a la suma de 152 millones de pesos, para adquirir un bus nuevo con una capacidad de 45 personas, confortable y moderno. A lo anterior se sumó un parque automotriz de 6 camionetas año 2013, tres de ellas con doble tracción y las restantes con tracción simple.

En el ámbito vecinal, hemos tenido la oportunidad de brindar a los vecinos del sector sur oriente un proyecto ambicioso, inédito, que permite dar una mejor calidad de vida a los vecinos y es así como accedimos al segundo proyecto de recuperación de barrios, denominado Las Villas. Ahí están incluidos los sectores Villa Solidaridad, Villa Esperanza y Lomas de Puquillihue, con una inversión superior a los 580 millones de pesos. En el ámbito vecinal, se levantan obras tanto o más importantes para los vecinos, como son sus nuevas sedes sociales en las poblaciones Goycolea y Villa Esperanza, mientras que Las Araucarias tuvo una intervención en su estructura, todo lo cual en definitiva superó los 50 millones de pesos.

De esta forma hemos ido creciendo, y está a la vista de todos los ancuditanos. Hoy el sector Caracoles es uno de los sectores poblacionales más importantes del radio urbano; y el municipio ha sido parte de esa realidad. Más de 221 familias de diferentes comités han logrado sus subsidios, otras tantas han accedido a los beneficios que proporcionan programas tales como Panderetas,

Ampliaciones y Mejoramientos. Pero dentro de esas casa viven personas, que no sólo merecen una vivienda propia, sino que de igual forma alcanzar otras metas, mujeres que buscan capacitación, la que brindamos a través de la Oficina de la Mujer y la Familia, como de la Dirección de Fomento Productivo, que abarca el área urbana y rural respectivamente, entregando nuevas herramientas a los cientos de mujeres y hombres que buscan nuevas vías de desarrollo personal y económico en lo familiar. La Oficina de la Mujer logró certificar en el año 2013 a más de 72 organizaciones productivas que significan cientos de mujeres capacitadas en los sectores urbanos logramos cubrir a más de 500 familias que pudieron incorporarse en los programas de autoconsumo. Y como decía anteriormente en el área rural, espacio que ocupa un porcentaje no menor en la comuna, hemos de manera significativa centrado el trabajo del PRODESAL, en más 600 familias que han recibido asesoría técnica y fondos de inversión. Las estadísticas dicen que estos programas benefician de manera indirecta a unas 2.468 personas.

Como pueden apreciar, son muchos los logros, es una tarea diaria a la cual nos abocamos con un compromiso sincero, queremos llegar a todos los rincones de la comuna y para ello, los equipos de trabajo, entregan importantes horas de labor, para mejorar, abrir y mantener los más de 75 caminos que como municipio nos corresponde cubrir, lo que ha significado cerca de un 27 % más de eficiencia en relación al año anterior. Si la vida de la comuna, con sus productos silvoagropecuario y pesqueros están en el área rural, es menester del municipio ir en apoyo de sus vecinos, de igual forma recurrir a las autoridades pertinentes para la mantención y mejoramiento de las obras de conectividad.

Un tema que nos preocupa y que en cada temporada estival se acrecienta, es la falta de nuestro vital elemento. Como medida de emergencia hemos recurrido a la ONEMI, para conseguir recursos que nos permitan llevar agua a los más apartados y necesitados lugares del sector rural. A la fecha contamos con camiones aljibes que efectúan la labor. Hemos distribuido estanques y nos encontramos trabajando junto al Delegado de la Presidencia, para el tema del agua en proyectos que permitan el suministro de agua para los vecinos.

Otras obras importantes son el mejoramiento de aceras en diversas calles del sector céntrico, por más de 65 millones de pesos.

Construcción de Paraderos rurales, con iluminación sustentable, toda una innovación en la comuna, ya que a través de la vía fotovoltaica y eólica es posible mantener de buena forma estos tan necesarios paraderos rurales. La inversión supera los 30 millones de pesos.

Construcción y Mejoramiento de distintas multicanchas en la comuna, destacando la recientemente inaugurada en el sector rural de Nal, cuyo monto ascendió a 33 millones de pesos.

En el ámbito de la Educación no ha sido menor la inversión, ya que creo que el mejoramiento de ella no sólo pasa por el incremento de las remuneraciones y de dar la dignidad que el docente y sus colaboradores requieren para un trabajo efectivo, sino que de igual forma entregar establecimientos confortables y acorde con los nuevos tiempos. En primer término una obra emblemática, que luego de un largo peregrinar de autoridades y comunidad se está haciendo realidad como es la escuela de Coñimo. Allí se invertirán en total más de 1.400 millones de pesos, el mejoramiento de la escuela de Caulín, con 949 millones de pesos; la conservación del Liceo Domingo Espiñeira Riesco, que ha significado 922 millones de pesos y otras menores que se ejecutan en los edificios del sistema educacional municipal; el que esperamos sea devuelto al sistema público, situación que he hecho saber a la Presidenta y a las autoridades del Ministerio de Educación.

Nos corresponde administrar la educación municipal, conocemos fehacientemente cuáles son nuestras responsabilidades y una de ellas es la financiera lo que permite el desarrollo de esta importante instancia, pero eso se logra gracias a los aportes externos que recibe la Corporación, compromisos que asumen los municipios. Vale la pena señalar que en lo que va corrido de nuestra gestión no hemos efectuado aporte alguno desde el municipio a la Corporación de Educación, significando esto que a pesar de una administración consciente y acotada, se hace necesario en el corto plazo inyectar dineros que en parte permitan aliviar su difícil situación; sin perjuicio que como Alcaldesa y Presidenta de esa instancia, haré los esfuerzos necesario en el Gobierno central para obtener desde ahí el respaldo financiero pertinente. Alguien diría que en esas condiciones el sistema educacional no se financia, pero la verdad es que no es eso lo que buscamos, por que el sentimiento y rol de la Corporación es tener sensibilidad y no rentabilidad.

La Salud Municipal, también ha sido un tema importante en la gestión, ya que la salud es una emergencia permanente y por ello debemos procurar dotar a las comunidades de infraestructuras modernas. Ya contamos con el CECOSF de Pudeto Bajo, y se está trabajando en la Conservación del CESFAM Manuel Ferreira, lo que en total suman 480 millones de pesos. A lo anterior se suma la posibilidad cierta de un SAPU, Servicio Atención Primaria de Urgencia de alta resolutiveidad para nuestra comuna y otras concreciones que el Ministerio de Salud pondrá a nuestra disposición.

Así ha ido creciendo la comuna, abandonando el letargo que por tanto tiempo la tuvo inmóvil; queremos que nuestra comuna ingrese a los tiempos de la modernidad, que tengamos acceso a los recursos y medios que el mundo de hoy nos ofrece; con la clara advertencia que debe primar nuestra propia identidad. Somos dueños de una riqueza natural difícil de encontrar en otro lado del mundo, nuestra cultura nos hace diferentes por ello cada paso que demos en dirección al futuro deberá necesariamente estar precedido de un análisis serio y responsable. Hemos iniciado la marcha con el Plano Regulador, instrumento necesario no solo para la modernidad, sino que también para aquellos empresarios que buscan invertir en una ciudad armónica y sustentable; pero para que ello sea efectivo, sus habitantes deben pronunciarse en lo que quieren y añoran, traduciendo sus demandas en el PLADECO, como en el futuro PLADETUR, que se convertirá en la guía para el desarrollo de tan importante empresa del futuro.

Deseo concluir mis palabras agradeciendo una vez más a los funcionarios del municipio, al equipo de confianza que me acompaña desde el 6 de diciembre del 2012 y al Concejo Municipal especialmente a aquellos concejales que han sabido actuar con lealtad pensando primero en el beneficio de la comuna postergando con ello sus propios intereses políticos y personales. Aprovecho esta oportunidad de invitar a mis vecinas y vecinos de esta amada comuna a ser parte del progreso y desarrollo que todos merecemos. Que sea el dialogo, la fuerza de las ideas, la base de lo que queremos como comuna en un clima de respeto y dignidad, donde nadie sobra y todos son necesarios. Gracias a las miles de mujeres que han creído en esta Alcaldesa, tengan por seguro que no les fallare, de igual manera a toda la comunidad hombres y mujeres, jóvenes y ancianos les propongo iniciar un nuevo año con la misma fuerza de aquellos esforzados chilotes que un día fueron a la conquista del Sur del mundo.

A mi hijo Ángelo, a mi esposo Pablo, que son la fuente de energía y cobijo en todos los momentos de mi vida diaria; gracias.....y

Gracias a Dios por darme las fuerzas que me permiten conducir los destinos de Ancud.

Muchas gracias a todos y VIVA ANCUD"

Finalizada la intervención de la señora alcaldesa, el **Secretario Municipal** procede a entregar a cada H. Concejal un ejemplar del informe escrito de la gestión anual y de la marcha general de la Municipalidad, correspondiente al año 2013.

Se exhibe, tras la entrega del Informe escrito a los señores concejales, un video que contiene material audiovisual sobre los proyectos y programas ejecutados en el año recién pasado.

Actúa luego un grupo musical formado por alumnos del Liceo Municipal Bicentenario, que interpreta dos temas.

Se entona por los asistentes el Himno de Ancud.

Finalmente, la Señora Alcaldesa cierra la sesión, siendo las 12:15 horas.

\*\*\*\*\*

RWB/rwb

**RICARDO WAGNER BASILI  
SECRETARIO MUNICIPAL**